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«ВятКомТорг» присоединят к рынку
В Кирове реорганизуют подконтрольное городу 
предприятие. После анализа финансовых показателей 
его деятельность признана неэффективной и не 
приносящей ожидаемого дохода.

39 проектов КРТ
В Кировской области реализуется 39 проектов 
комплексного развития территорий и в 
микрорайонах перспективной застройки 
создается необходимая инфраструктура.
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Депутаты обсудили повышение тарифов на тепловую энергию, 
водоснабжение и водоотведение, которое с 1 июля 2025 года 
коснулось жителей региона.

� г. Киров, 1-й Кирпичный пер., 15,
   офис 320, 322
� 8 922 993 11 38, 8 922 977 64 24

� kranovoi.ru
� kran731138@gmail.com

ПРИ ЗАКАЗЕ ДОЛГОСРОЧНОЙ 
АРЕНДЫ  СПЕЦТЕХНИКИ

от 1 месяца – скидки до 20%*

Выделяем НДС. Оперативная доставка 
в любую точку РФ.   

БЕРЕМ КОМПЛЕКСНЫЕ ПОДРЯДЫ

пичный пер., 15,

ООО «Крановой». ИНН 4345466939. ОГРН 1174350008942.
г. Киров, 2-й Кирпичный пер. 2А, оф. 320. *Акция до 31.08.2025 г.

– АВТОКРАНЫ от 16 до 50 тонн,
от 22 до 54 метров, 
– АВТОВЫШКИ от 18 до 45 метров, 
– ГИДРОМАНИПУЛЯТОРЫ.

� 8 (912) 718-44-22
� Киров, ул. Спасская, 24, 

оф.15, этаж 1
� bankrot-kirov@mail.ru

РЕШЕНИЕ ВАШИХ 
ФИНАНСОВЫХ

ВОПРОСОВ,
БАНКРОТСТВО 

ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ

ДОНСКИХ Алина Викторовна,
член Ассоциации юристов России, 
юрист с опытом работы в судебной системе, 
специалист по банкротству.
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СУВЕНИРЫ, ПОДАРКИ,
НАРОДНЫЕ 

ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ
ПРОМЫСЛЫ

МАГАЗИН ПРАЗДНИЧНОГО НАСТРОЕНИЯ

� vk.com/matryoshka_podarok

� г. Киров, ул. Герцена, 5 
� 8 (8332) 32-26-50
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Шестеро почётных
Еще шесть человек удостоены звания «Почетный 

гражданин Кировской области». По итогам тайного 
голосования на пленарном заседании Заксобрания 
звание присвоено председателю совета директо-
ров АО «Омутнинский металлургический завод» 
Александру Волоскову, генеральному директору 
АО «Электромашиностроительный завод «ЛЕП-
СЕ» Геннадию Мамаеву, советнику генерального 
директора ПАО «Кировский завод «Маяк» Сергею 
Смирнову, директору ЗАО «Агрофирма Среднеив-
кино» Николаю Харькину, председателю совета 
директоров АО «Красное Знамя» Куменского рай-
она Владимиру Шулаеву и художнику-живописцу, 
члену Союза художников России Виктору Харлову.

ОБЩЕС ТВО

24 июля на пленарном за-
седании Заксобрания Ки-
ровской области депутаты 
утвердили очередные 
бюджетные поправки, за-
слушали ежегодный отчёт 
правительства, одобрили со-
циальные и налоговые ини-
циативы. 

Один из основных вопросов – 
ежегодный отчет об итогах работы 
правительства Кировской области 
за 2024 год. Как подчеркнул пред-
седатель регионального правитель-
ства Михаил Сандалов, прошлый 
год стал годом завершения первого 
шестилетнего цикла национальных 
проектов. В целом за весь период 
их реализации в развитие региона 
было привлечено более 100 млрд 
рублей. С этого года Кировская 
область приступила к реализации  
42 региональных проектов в рамках 
12 новых нацпроектов.

Свои вопросы Михаилу Сандало-
ву задали депутаты регионально-
го парламента Альберт Бикалюк, 
Павел Дорофеев, Вячеслав Царюк, 
Владимир Понарьев, Сергей Ма-
маев, Согомон Аракелян, Елена 
Перминова, Александр Леванов, 
Никита Соломенников, Александр 

Марков, Алексей Потапенко, Ирина 
Морозова, Ольга Борисова и Алек-
сандр Чиликин. В первую очередь, 
их интересовало освещение насе-
ленных пунктов, строительство 
жилья в районах, увеличение «До-
рожного миллиарда», капитальные 
ремонты школ и домов культуры, 
благоустройство областного центра, 
развитие опорных населенных пун-
ктов, строительство новых спорт-
объектов,  поддержка выпускни-
ков технических специальностей 
и другие. Затем свои мнения по 
ежегодному отчету озвучили пред-
ставители пяти фракций.

– Отчет всегда проходит публич-
но, мы его транслируем на всю об-
ласть, депутаты ставят вопросы, 
которые у жителей, как говорится, 
наболели. Увидели реальные ре-
зультаты, оценили планы на буду-
щее. Работать над их воплощением 
будем сообща с правительством.  
У нас давно выстроен конструктив-
ный диалог, это дает возможность 
развивать именно те направления, 
которые предлагают наши гражда-
не. По самым важным направле- 
ниям – мерам социальной поддерж-
ки, укреплению экономики, разви-
тию районов, поддержке бизнеса –  

обязательно находим понимание, – 
отметил председатель ЗакСобрания 
Роман Береснев.

Поддержка участников СВО по-
прежнему является одним из при-
оритетов. Рост собственных доходов 
позволил дополнительно предусмо-
треть в областном бюджете 122 млн 
рублей. Еще 100 млн выделяется на 
закупку лекарств для региональных 
льготников. Дополнительные сред-
ства предусмотрены на подготовку к 
отопительному сезону. В поправках 
к областному бюджету на текущий 
год и плановый период также учтены 
казначейские инфраструктурные 
кредиты – всего 3,6 миллиарда руб-
лей. Эти средства пойдут на обнов-
ление общественного транспорта, 
позволят перевести 12 котельных 
на газ, модернизировать тепловые 
сети в Слободском и продолжить 
реформу обращения с ТКО.

– Финансирования требуют и дру-
гие вопросы. Депутаты о них знают 
и говорят. Вернемся к ним в ходе 
исполнения бюджета. Уже сейчас 
начинаем готовиться к следующе-
му бюджетному циклу, – отметил 
Береснев.

Единогласно принят закон о 
налоговых льготах для аграриев. 

Теперь сельхозтоваропроизводите-
ли смогут углублять переработку  
своей продукции, не утрачивая 
право на льготы по налогу на иму-
щество организаций и по транс-
портному налогу. Также были 
поддержаны две инициативы Моло-
дежного парламента. Одна из них – 
о повышении возраста до 35 лет 
для претендентов, награждаемых 
почетным знаком «Надежда Киров-
ской области». Вторая инициатива 
направлена на защиту здоровья 
и введение антитабачных мер в 
общественных местах.

Для детей участников СВО еди-
ногласно принята еще одна мера 
поддержки. С сентября этого года их 
будут принимать в детсады и школы 
в первоочередном порядке, в том 
числе при переводе. Кроме того, 
допобразование в любых образо-
вательных организациях области 
для них станет бесплатным, как и 
группы продленного дня в школах.

Следующее заседание областно-
го парламента намечено на 25 сен-
тября. Перед этим Роман Береснев 
пригласил депутатов побывать в 
Опаринском округе: «В сентябре 
планируем провести там День За-
конодательного Собрания».

ЗАКОНОД АТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ

Бюджетные изменения и проекты

«Комбинат продовольствия и со-
циального питания» города Кирова 
планирует запустить производство 
полуфабрикатов. Предприятие 
ставит перед собой амбициозную 
цель в будущем выйти на самооку-
паемость. Руководитель комбината 
Денис Ситников не исключает в бу-
дущем его реорганизацию.

Об этом директор предприятия рассказал 
на заседании профильной комиссии Киров-
ской гордумы по социальным вопросам.

– Мое желание – не сидеть на шее у бюд-
жета, чтобы комбинат отвечал сам за себя. 
Для этого комбинату питания надо начи-
нать зарабатывать, чтобы была возможность 
потратить финансы на обеспечение школ 
новым оборудованием, так как оно очень 
давно не менялось и выходит из строя. Будет, 
возможно, реорганизация самого комбината 

с возможностью выхода на коммерческую 
сеть, – заявил Ситников.

– Я говорил, что нам, возможно, к МКУ 
добавить ООО, чтобы заниматься 
хозяйственной деятельно-
стью, в которой глава 
администрации го-
рода будет учре-
дителем, – под-
держ а л и деи 
руководителя 
комбината де-
п у тат В ла д и-
мир Журавлёв. – 
Действительно, ва-
рианты зарабатывания 
есть, 65% составляет сред-
няя наценка на те продукты пита-
ния, которые закупаются по 44-ФЗ.

Вместе с тем Ситников подчеркнул, что 
речь в данном случае пока только о воз-

можных перспективах, а не о ближайшем 
будущем.

В целях экономии и повышения эффектив-
ности предприятия внесены штат-

ные изменения. Так, главный 
инженер стал начальни-

ком административ-
но-хозяйственно-

го обеспечения. 
Электрик – спе-
циалистом по 
обслуживанию, 

который может 
делать мелкий ре-

монт оборудования 
в школьных столовых. 

Это уже позволило сэко-
номить с марта по июль порядка  

200 тысяч рублей, подчеркнул докладчик.
– Мы заключаем контракты на ремонт обо-

рудования в школьных столовых, это отни-

мает большой бюджет, – объяснил причину 
кадровых решений Ситников. – Далее мы 
планируем объединить склады, потому что 
сейчас логистика съедает большое количество 
финансов, времени. У нас на улице Весенней 
овощи, на Производственной – гастроном, 
на Дзержинского –бакалея. 

Продолжая доклад о планах предприятия, 
Денис Ситников анонсировал внедрение соб-
ственного производства полуфабрикатов.

– Уже разрабатывается план для введения 
производства. По федеральной програм-
ме в 2008 году приобретено оборудование, 
и с 2008 года это оборудование, новое, в 
коробках, ящиках находилось на складах 
предприятия. Сейчас мы его проверяем, 
обслуживаем, и в планах сделать такое 
производство, чтобы составляющие – кало-
рийность, граммовка и вкусовые качества –  
во всех школах были одинаковыми, – про-
комментировал докладчик.

ЭКОНОМИК А

Комбинат питания Кирова намерен 
выйти на самоокупаемость

Реестр стандартов
В Кировской области появился ре-

естр производителей школьной формы 
и обуви. «Это инициатива, которая не 
только поддерживает отечественных 
производителей, но и защищает инте-
ресы детей. В реестр вошли только те 
компании, чья продукция соответствует 
строгим стандартам качества и без-
опасности», – прокомментировали в 
кировском центре «Мой бизнес». При 
этом добавили, что «в целом создание 
реестра служит мощным толчком для 
наших российских производителей».

В настоящее время в реестр вклю-
чены восемь производителей региона: 

АО «Кировская трикотажная фабрика», 
ООО «Аззарти», ООО «Клевер», ООО 
«Фанни-Плюс», ИП Гребнева И.В. (швей-
ная фабрика Uriel), ИП Гумарова Г.И. 
(ТМ «Modastar»), ИП Кривошеина О.В. 
(салон-ателье «Ольга»), ООО ПФ «Лель».

БИЗНЕС



Формирование тарифов 
на коммунальные услуги 
и подготовка к предсто-
ящему отопительному 
сезону стали главными 
темами на заседании 
комитета по промышлен-
ности и развитию инфра-
структуры областного 
парламента.

Особую дискуссию вызвали 
вопросы, связанные с повы-
шением тарифов на тепловую 
энергию, водоснабжение и во-
доотведение, которое с 1 июля 
2025 года коснулось жителей 
региона.

Во втором полугодии для 
жителей всех муниципаль-
ных образований Кировской 
области, кроме городов Киро-
ва и Кирово-Чепецка, средний 
рост тарифов на ЖКХ составил 
11,8%. Для жителей Кирова 
плата за услуги ЖКХ возрос-
ла на 15,5%, а для жителей 
Кирово-Чепецка – на 16,9%.

– По городу Кирову и городу 
Кирову-Чепецку установлены 
более высокие предельные ин-

дексы роста платы граждан. 
Основанием для этого явля-
ется переход данных муни-
ципальных образований в це-
новую зону теплоснабжения, 
поэтому тарифное регулиро-
вание здесь не осуществля-
ется по другой методике, –  
прокомментировал руководи-
тель региональной службы по 

тарифам Кировской области 
Максим Михайлов.

Так, в двух крупнейших му-
ниципалитетах региона про-
цесс теплоснабжения осущест-
вляется ПАО «Т Плюс», в других 
муниципалитетах это делают 
иные ресурсоснабжающие ор-
ганизации с помощью котель-
ных различной мощности.

Суть ценовых зон теплоснаб-
жения заключается в том, что 
все цены и отношения между 
производителями теплоэнер-
гии и потребителями стро-
ятся на договорной основе. 
Цена рассчитывается по ут-
вержденной Правительством 
РФ методике. Вместе с тем 
дополнительное соглашение, 
которое заключается с ресур-
соснабжающей организацией, 
также предусматривает огра-
ничение роста цены на тепло-
вую энергию.

– Индекс роста платы граж-
дан для Кировской области 
установлен на уровне чуть 
ниже среднего по ПФО и других 
регионов России. Например, в 
Пермском крае он превышает 
21%, – отметил Михайлов.

Парламентарии предложили 
правительству Кировской об-
ласти совершенствовать систе-
му контроля за выполнением 
инвестиционных программ 
ресурсоснабжающих органи-
заций, в рамках которых осу-
ществляется модернизация 
инфраструктуры ЖКХ.

ЖК Х

Тарифная политика

Число жалоб во Второй арбитражный апелляционный 
суд снизилось на 27%
Об итогах работы суда за первое 
полугодие 2025 года сообщил 
председатель Второго арбитраж-
ного апелляционного суда Алек-
сей Семенов.

– Так, в отчетном периоде на рас-
смотрение суда поступило 3 424 апел-
ляционные жалобы –уменьшение по 
сравнению с первым полугодием 2024 
года составило 27%. Рассмотрено су-
дом 2 601 дело (сокращение на 32%). 
При этом количество дел уменьшилось 

по всем категориям споров. Как след-
ствие, снизилась и судебная нагрузка 
судей, – рассказал Семенов.

Процент отмененных судебных актов 
арбитражных судов первой инстанции 
увеличился, составив 19,6% от числа 
рассмотренных дел (в первом полу-
годии прошлого года –13,2%).

–Проведенный анализ показал, что 
увеличение отмен связано с сокраще-
нием количества обжалования «про-
стых» дел, не имеющих правового 
предмета спора, при существенном 

сокращении общего количества рас-
смотренных дел, –прокомментировал 
председатель суда.

ЭКОНОМИК А

Депутаты предложили привлекать 
институт местного самоуправления 
к контролю за борьбой с борщеви-
ком Сосновского. Инициатива про-
звучала на заседании комитета по 
экологии и природопользованию 
Заксобрания Кировской области.

– Вопрос находится на контроле комитета 
уже несколько созывов. К его обсуждению 
также присоединился комитет по аграрной 
политике, так как средства на борьбу с бор-
щевиком выделяются в рамках программы по 
развитию агропромышленного комплекса. 
Мы эту проблему не оставляем. Распростра-
нение борщевика – это угроза экологии. Он 
способен разрушать экосистему, существенно 
сокращая биоразнообразие, вытесняя живот-
ных и растения. Надеемся, что ситуация будет 
меняться. 16 июля 2025 года Госдума приняла 
федеральный закон, который, прежде всего, 
направлен на борьбу с борщевиком. Он еще 
не подписан, но, думаю, в ближайшее время 
это будет сделано, – сообщила председатель 
комитета Елена Перминова.

В борьбе с борщевиком участвуют 118 
муниципалитетов Кировской области. В 
текущем году на выполнение мероприятий 
по ликвидации борщевика Сосновского из 
областного бюджета выделено 32 млн рублей. 
Этих средств хватит, чтобы обработать свы-
ше 1,2 тыс. гектара земли, где произрастает 
борщевик. В борьбе с этим растением так-
же участвуют сельхозпредприятия региона. 

Но на территориях муниципалитетов есть 
федеральные земли, где такая работа из-за 
отсутствия полномочий сегодня не ведется.

– Всхожесть семян борщевика – 25 лет. Даже 
если мы обработаем все земельные участки, 
но среди них останется такая территория, 
проблема не решится. Нужно менять феде-
ральное законодательство, – считает началь-
ник отдела земельного надзора Управления 
Россельхознадзора по Кировской области, 
Удмуртской Республике и Пермскому краю 
Марина Корнева.

Члены комитета сошлись во мнении, что 
мероприятия по уничтожению борщевика 
должны проводиться на всех территориях, 
независимо от форм собственности. А в 
случае их невыполнения – привлекаться к 
ответственности. Депутат Александр Ива-
нишин уточнил, какие меры воздействия 
на собственников имеются для того, чтобы 
они начали борьбу с борщевиком.

– На собственника земельного участка воз-
лагается административная ответственность, 
выдается предписание. Если оно не исполня-
ется, готовится пакет документов на изъятие 

земельного участка, - ответил депутату руко-
водитель Управления Россельхознадзора по 
Кировской области, Удмуртской Республике 
и Пермскому краю Юрий Волков.

В том, что собственников земель необхо-
димо привлекать к данной отвественности, 
уверен и зампред правительства Кировской 
области Юрий Терешков: «Без работы с соб-
ственниками земель мы эту проблему не ре-
шим. Не случайно федеральные законодатели 
принимают такой закон. Думаю, это только 
первый шаг, где четко будет разграничено, 
кто и за что отвечает».

Депутат Вячеслав Царюк, в свою очередь, 
предложил вовлекать институт местного 
самоуправления в контроль за борьбой с 
борщевиком: «У нас есть старосты деревень, 
общественные активисты, старшие улиц. 
Если мы будем применять этот механизм, 
администрации района не надо будет ездить. 
Старосты деревень проконтролируют, куда 
приехал, что обработал, как обработал, ка-
кой был результат. Это надо обязательно ис-
пользовать. Тогда проблема контроля будет 
решена».

ЭКОЛОГИЯ

Самоуправление поможет в контроле

В ТЕМУ
В Кировской области обсудят возможность 

создания единого оператора теплоснабже-
ния. Для этого создадут рабочую группу, в 
состав которой войдут члены депутатского 
корпуса областного Заксобрания. На комите-
те ЗСКО по промышленности и ЖКХ создание 
рабочей группы внесено в проект решения.

«С таким предложением выступил наш 
коллега Александр Чиликин (генеральный 
директор ООО «Газпром межрегионгаз Ки-
ров», АО «Газпром газораспределение Ки-
ров» – прим.ред.)», – сообщил председатель 
комитета Игорь Бибиков.

Депутаты напомнили, что в Кировской об-
ласти как минимум две крупных компании 
в этой сфере, поэтому сразу встаёт вопрос 
о том, как делить полномочия.

– Насколько разумно создавать единого 
оператора? Мы опять всю конкуренцию уби-
раем сразу своим решением? – выразил со-
мнение депутат Альберт Бикалюк.

– У нас есть муниципальные образования, 
которые не могут привлечь ресурсников, 
никто к ним не приходит, – обратил внима-
ние на проблему и.о. министра энергетики 
и ЖКХ Алексей Журавлёв.

Игорь Бибиков пояснил, что рабочую груп-
пу создадут для того, чтобы выяснить, «целе-
сообразно или нецелосообразно, возможно 
или невозможно» формирование единого 
оператора. 
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На базе Кировского центра кардио-
логии и неврологии функционирует 
единственный в России многопро-
фильный амбулаторный невроло-
гический центр. Это структурное 
подразделение объединило специ-
алистов по разным направлениям 
неврологии.

На базе амбулаторного центра функциони-
рует кабинет экстрапирамидных расстройств, 
а также осуществляется диспансерное на-
блюдение пациентов с демиелинизирующим 
поражением ЦНС, ведется прием пациентов 
с пароксизмальными эпилептическими и 
неэпилептическими расстройствами, нейро-
дегенеративными заболеваниями, деменцией 
и хроническими болевыми синдромами.

– Неврологи центра для каждого пациен-
та проводят подбор самого эффективного 
лечения заболеваний нервной системы, от-
вечающего всем передовым стандартам 
мировой медицины в рамках амбулаторной 
медицинской помощи, – отметил главный 
врач Центра кардиологии и неврологии 

Александр Исаков. – Заключениями и ре-
комендациями наших специалистов врачи 
всех медицинских организаций Кировской 
области и города Кирова руководствуются 
при дальнейшем ведении пациентов.

Специалисты Центра в своей работе всегда 
используют комплексный подход к решению 

проблем. В Центре ежедневно проводятся 
консультации пациентов с разнообразной 
патологией не только неврологического про-
филя, но и смежных специальностей. При 
необходимости проводятся консилиумы, 
привлекаются врачи других направлений 
подготовки.

Врачами-специалистами Центра активно 
проводится подбор лекарственной терапии 
для пациентов всей Кировской области в 
рамках дополнительного лекарственного 
обеспечения: доктора имеют широкий опыт 
работы с дорогостоящими и редкими препа-
ратами, применяемыми для лечения рассе-
янного склероза, противоэпилептическими, 
противопаркинсоническими средствами и 
препаратами для лечения деменции, а также 

ботулотоксином типа А. Зачастую назначение 
некоторых из них осуществляется только по 
рекомендации врачей-неврологов центра.

В минувшем году на базе амбулаторного 
неврологического Центра осмотрено более  
9 000 пациентов. С начала года Центр оказал 
диагностическую и лечебную помощь уже 
более 5 000 пациентов с неврологическими 
заболеваниями и различными пароксизмаль-
ными состояниями из Кирова и районов об-
ласти.

– Центр кардиологии и неврологии явля-
ется ведущим профильным учреждением и 
вносит значительный вклад в достижение 
целей национального проекта «Продолжи-
тельная и активная жизнь» – повышение 
качества жизни людей. Являясь участни-
ком проекта «Борьба с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями» в учреждение поставлено 
дополнительно оборудование, в том числе 
реабилитационное, которое помогает специ-
алистам в достижении лучшего результата 
в лечения пациентов, – отметил первый за-
меститель председателя правительства 
Кировской области Дмитрий Курдюмов.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Передовые стандарты неврологии
Специалисты Центра 

в своей работе всегда 
используют комплексный 

подход к решению проблем.

Финансы укрепляются
За последние 10 лет госдолг Киров-

ской области достиг минимального 
уровня. Об этом сообщил глава пра-
вительства региона Михаил Сандалов.

По итогам 2024 года объем государ-
ственного долга области составил  
25,2 млрд рублей, или 38,5% от объема 
налоговых и неналоговых доходов об-
ластного бюджета.

–  Такой уровень госдолга позволяет 
нам заявляться на участие в крупных 
проектах, которые будут реализовы-
ваться через концессионные согла-
шения с дальнейшим привлечением 
бюджетных кредитов: по строительству 

кампуса, КПО «Центральный», по раз-
витию сферы ЖКХ, – отметил Сандалов.

Весь объем госдолга – это бюджетные 
кредиты под 0,1% и 3% годовых

ЭКОНОМИК А

Из Кирова запустят 
прямой автобус в Шарью

Автобусный маршрут № 9515 «Киров – Котельнич 
– Свеча – Ленинское – Шарья» начнёт работать с 
8 августа. Перевозчиком выступает «КировПас-
сажирАвтотранс».

 Автобус будет ходить четыре раза в неделю: по 
средам, пятницам, субботам и воскресеньям. Время 
отправления из Кирова (от автовокзала) – в 10:00, 
из Шарьи – в 16:00.

Стоимость проезда – 1100 рублей. Билеты можно 
будет купить в кассах кировского автовокзала за 
10 дней до отправления. Возможна покупка билета 
онлайн на официальной сайте КПАТ.

ТРАНСПОРТ

ИМУЩЕС ТВО

В Кирове ликвидируют подкон-
трольное городу ООО «ВятКомТорг». 
Об этом на заседании комиссии 
Кировской гордумы по экономике и 
предпринимательству сообщила на-
чальник департамента муниципаль-
ной собственности города Кирова 
Галина Филиппова. 

Она отчиталась перед депутатами об ито-
гах финансово-хозяйственной деятельности 
муниципальных унитарных предприятий 
и хозяйственных обществ, акции (доли), 
которые находятся в собственности муни-
ципалитета.

– Проанализировали результаты финан-
совых показателей за 2024 год, деятель-
ность двух ООО – «ВятКомТорг» и «Спорт-
товары» – признана неэффективной и не 
приносящей ожидаемого дохода. В связи с 
этим приняты решения о прекращении их 
деятельности. Поскольку у «ВятКомТорга» 
чистые активы ниже уставного капитала, 
добровольная ликвидация невозможна. 
Поэтому наблюдательным советом при-
нято решение о его реорганизации в форме 
присоединения к «Центральному рынку». 
В настоящее время процесс уже запущен 
и должен завершиться до конца года, – со-
общила Филиппова.

При этом она напомнила, что магазин 
«Спорттовары» как юрлицо уже ликвиди-

рован (здание на Октябрьском проспекте 
включаем в план приватизации, – ред.). 

– То есть мы его ликвидируем? – уточнили 
депутаты. 

– Да, в форме присоединения. Это ускоряет 
процедуру. Деятельность как юридического 
лица будет вестись до конца года в соста-
ве «Центрального рынка», – добавил глава 
администрации Кирова Вячеслав Симаков.

На сегодня город Киров является собствен-
ником двух муниципальных унитарных 
предприятий («Водоканал» и «Кировские 
тепловые сети»), единственным акционе-
ром четырех АО («Центральный рынок», 
«Гордормостстрой», «Горэлектросеть» и 
«Автотранспортное предприятие»), а также 
единственным участником четырех ООО 
(«ВятКомТорг», «Латунские бани», гостиница 
«Вятка» и «Нововятич»).

«ВятКомТорг» 
присоединят к рынку

ТРАНСПОРТ

Киров ожидает поставку еще  
10 троллейбусов из Санкт-
Петербурга. Об этом на заседании 
комиссии Кировской гордумы по 
экономике и предпринимательству 
сообщил директор АО «Автотран-
спортное предприятие» Владимир 
Бызов.

После его отчета о деятельности подкон-
трольного МО «Город Киров» предприятия 
депутаты поинтересовались ситуацией с 
троллейбусами.

– Почему вы не уделяете внимание закупке 
троллейбусов? Они остались еще с 90-х го-
дов и старше, – спросил депутат Владимир 
Малков.

– Во-первых, троллейбусные перевозки на 
сегодняшний день генерируют огромный 
убыток. Во-вторых, стоимость машины пре-
вышает стоимость автобуса. В-третьих, мы 
вообще-то ведем работу по обновлению трол-
лейбусного парка и, надеюсь, что до конца 
текущего года получим 10 машин из Санкт-
Петербурга, – прокомментировал Владимир 
Бызов.

– С чем связано, что стоимость троллейбус-
ных перевозок выше автобусных? Электри-
чество дороже, обслуживание? – продолжил 
депутат.

– Контактные сети, подстанции… Там зна-
чительно выше стоимость обслуживания, –  
подключился к разговору глава админи-
страции Кирова Вячеслав Симаков. – И по 

объемам перевозок: троллейбусы перевозят 
меньше пассажиров, а затрат на них больше.

– Что касается троллейбусов, с одной сторо-
ны, это экология. Но с другой – их рентабель-
ность и гибкость по сравнению с современ-
ными автобусами несопоставимы. В городе 
ограничены зоны с контактными сетями. 
Есть проблема дублирования маршрутов. 
Цена троллейбусов действительно выше, как 
и эксплуатационные расходы. К тому же, с 
учетом развития города, расширение марш-
рутов затруднено – например, удлинение на 
2-3 квартала. Автобусы можно использовать 
в том числе для аренды и мероприятий. Трол-
лейбусы в этом плане ограничены, поэтому  
есть интерес переходить на автобусы, – про-
комментировал депутат гордумы, член на-
блюдательного совета АО «Автотранспортное 
предприятие» Владимир Журавлев.

В настоящее время АТП эксплуатирует  
67 троллейбусов, обслуживающих маршруты 
№№ 1, 3, 4, 5 и 7. Контактная сеть в Кирове 
насчитывает более 3 тысяч опор. Как отметил 
Владимир Бызов, «частично она не исполь-
зуется, но процесс ее оптимизации ведется».

Экономика троллейбусов



В июле 2025 года правитель-
ство Кировской области при-
няло нормативно-правовые 
акты, определяющие порядок 
осуществления финансового 
обеспечения отдельных мер 
государственной поддержки 
в сфере занятости населения. 
Подробности сообщили в ре-
гиональном Центре занятости.

Ключевое изменение – увеличение 
размера финансовой помощи участни-
кам программ активной политики заня-
тости. «В рамках реализации мер госу-
дарственной поддержки по организации 
проведения оплачиваемых обществен-
ных работ, временного трудоустройства 
несовершеннолетних граждан в возрас-
те от 14 до 18 лет в свободное от учебы 
время, а также организации временно-
го трудоустройства безработных граж-
дан, испытывающих трудности в поиске 
работы, размер финансовой поддержки 
участникам программ составит 5000 руб-
лей в месяц за период фактического тру-
доустройства. Выплата производится на 
счет гражданина дополнительно к зара-
ботной плате работодателя. Финансовая 
поддержка оказывается гражданину еже-
месячно на протяжении всего периода 
его трудоустройства», — прокомменти-
ровали в Центре.

Участвовать могут зарегистрирован-
ные в органах службы занятости в целях 
поиска подходящей работы или безра-
ботные граждане. При этом в обществен-

ных работах доступны оба статуса, а по 
программе временного трудоустройства 
граждан, испытывающих трудности в по-
иске работы, — только безработные из 
определённых категорий:

	 инвалиды;
	 освобождённые из мест лишения 

свободы (в течение года после освобож-
дения);

	 граждане предпенсионного возраста 
(в течение 5 лет до наступления возрас-
та, дающего право на страховую пенсию 
по старости, в том числе назначаемую до-
срочно);

	 беженцы и вынужденные переселен-
цы;

	 уволенные с военной службы и чле-
ны их семей;

	 одинокие и многодетные родители, 
усыновители, опекуны (попечители), вос-
питывающие несовершеннолетних или 
детей-инвалидов;

	 граждане, подвергшиеся воздей-
ствию радиации вследствие радиацион-
ных аварий и катастроф;

	 выпускники 18–25 лет с СПО или 
высшим образованием, ищущие работу 
более года после выпуска (с учётом служ-
бы по призыву).

В программе временного трудоустрой-
ства несовершеннолетних граждан в воз-
расте от 14 до 18 лет участвуют подростки 
указанного возраста, желающие трудо-
устроиться  в свободное от учебы время.

Значительно увеличена единовремен-
ная выплата безработному граждани-
ну при  государственной регистрации 
в качестве индивидуального предпри-
нимателя, крестьянского (фермерско-
го) хозяйства или регистрации как само-
занятого – до 300 000 рублей. «Выплата 
производится в целях содействия началу 
осуществления безработными граждана-
ми предпринимательской и иной прино-
сящей доход деятельности», —  пояснили 
в ЦЗН.

В соответствии с утвержденными по-
рядками областной бюджет финансирует 
профессиональное обучение и допобра-
зование безработных, включая обучение 
в другом регионе. Кроме того, предусма-
тривается финансирование из област-
ного бюджета  и дополнительной меры 
государственной поддержки по органи-
зации прохождения профессионального 

обучению и получения дополнительно-
го профессионального образования жен-
щинами в период  отпуска по уходу за ре-
бенком до достижения им возраста трех 
лет, незанятыми гражданами, которым 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации назначена страховая 
пенсия по старости и которые стремят-
ся возобновить трудовую деятельность, 
включая обучение в другой местности.

Обучение по направлению службы за-
нятости для этих категорий граждан бес-
платное. Даже при снятии с учёта из-за 
трудоустройства или регистрации бизне-
са можно завершить курс.

Дополнительно за счет средств област-
ного бюджета предусмотрена поддержка 
гражданам, ищущим работу, и безработ-
ным при переезде (переселении) в дру-
гую местность для работы по направле-
нию органов службы занятости.

За подробной информацией по уча-
стию в мероприятиях можно обратить-
ся к Караваевой Людмиле Викторов-
не (8-922-947-16-26) либо по телефону 
365-641; за подбором граждан для тру-
доустройства – к Малышевой Галине 
Владимировне (226-886).

ЭКОНОМИК А

Господдержка занятости: новые меры

2025 год стал поворотным 
для шести предприятий 
Кировской области, всту-
пивших в федеральный 
проект «Производитель-
ность труда», входящий 
в национальный проект 
«Эффективная и конку-
рентная экономика». При 
поддержке Регионального 
центра компетенций (РЦК) 
компании внедряют прин-
ципы бережливого произ-
водства. Одни уже демон-
стрируют впечатляющие 
результаты, другие только 
начинают, но цель общая –  
сделать свои предприятия 
более эффективными и 
конкурентоспособными.

Фармацевтическая компа-
ния «Фармакс» за 3 месяца 
уже увеличила производитель-
ность на 10% при производ-
стве витаминного лакомства 
для животных «Омега Нео+». 
Специалисты провели деталь-
ный анализ производствен-
ного процесса: оптимизиро-
вали маршрут перемещения 
материалов, подключили до-
полнительное оборудование, 
внедрили стандарты органи-
зации рабочих мест, обучили 
персонал работе с системой 
цифровой маркировки «Чест-

ный знак». Полученный опыт 
станет для компании основой 
для масштабирования прак-
тик на другие участки.

Вожгальский маслосыр-
завод оптимизирует произ-
водство творога, который 
формирует более 10% выруч-
ки предприятия. На заводе 
сформирована рабочая груп-
па для детальной диагности-
ки технологической цепочки. 
Предстоит обучение, анализ 
потерь и разработка плана 
оптимизации. «В течение 
полугода нам вместе со спе-
циалистами РЦК предстоит 
создать образцовый поток, 
на примере которого мы в 
дальнейшем будем совершен-
ствовать остальное произ-
водство. Я со своей стороны 

готов участвовать в решении 
проектных задач и буду выде-
лять необходимые ресурсы», – 
прокомментировал генди-
ректор Антон Шандаров.

Компания «Горэлектро-
сеть», в зону обслуживания 
которой входит областной 
центр и территория вокруг 
Кирова, стала первым ресур-
соснабжающим предприя-
тием в проекте. В качестве 
пилотного потока для оп-
тимизации здесь выбрали 
процесс ремонта кабельных 
линий электропередачи. 
Федеральный проект позво-
лит предприятию успешно 
выполнять основную зада-
чу – надежно и качественно 
обеспечивать электрической 
энергией своих клиентов.

В конце июня кировский 
производитель мясных полу-
фабрикатов ТД «Форас» про-
вел день информирования, 
завершив тем самым фазу 
диагностики процесса и при-
ступив к внедрению изме-
нений на ключевом участке 
обвалки и жиловки свинины. 
«Нам удалось детально про-
анализировать и оцифровать 
производственный процесс и 
составить план мероприятий. 
Теперь к реализации измене-
ний подключатся все сотруд-
ники. Ожидается двукратное 
увеличение выработки при 
сокращении времени цикла в 
три раза», – говорит директор 
Алексей Микитич.

Производитель мебельных 
комплектующих «Метсон» со-
всем недавно подключился к 
проекту. На базе РЦК прошло 
первое обучение на площадке 
«Фабрика производственных 
процессов» – это специали-
зированный интерактивный 
учебный комплекс для прак-
тического обучения инстру-
ментам повышения опера-
ционной эффективности и 
принципам бережливого про-
изводства. Ее еще называют 
«завод в миниатюре», где на 
практике учат, как строить ра-
боту в компании так, чтобы сэ-

кономить время, материалы и 
при этом получить максимум 
прибыли. Занятия проходят 
так, что новые знания можно 
применить и проверить их эф-
фективность тут же. Сотруд-
ники компании «проживают» 
три игровые смены и с помо-
щью инструментов бережли-
вого производства улучшают 
показатели игрового пред-
приятия от раунда к раунду. 
«Компания «Метсон» вошла 
в проект осознанно. Они уже 
были знакомы с бережливым 
производством, уже сотрудни-
чали с внешним консультан-
том, пробовали самостоятель-
но реализовывать проекты у 
себя на предприятии. Не хва-
тало некоторой системности. 
И узнав о возможности полу-
чить бесплатную помощь от 
нашего Регионального Цен-
тра, когда эксперты «проведут 
за руку» и покажут и расска-
жут, как делать это последова-
тельно и системно, компания, 
не раздумывая, подала заявку 
на сайте Производительнось.
рф», – рассказала руководи-
тель РЦК Ирина Савельева.

В июле прошло стартовое 
совещание и в компании «Гид-
ротермика» – производителе 
насосных станций повыше-
ния давления и станции по-

жаротушения. Эксперты РЦК, 
руководство и сотрудники об-
судили цели и задачи проекта. 
Программа по повышению 
производительности вклю-
чает в себя несколько этапов: 
обучение персонала основ-
ным инструментам бережли-
вого производства, комплекс-
ную диагностику выбранного 
производственного процесса 
с определением целевых пока-
зателей состояния потока, раз-
работку плана мероприятий с 
указанием улучшений.

Опыт этих шести компаний 
наглядно демонстрирует, что 
бережливое производство – 
это не абстрактная теория, а 
рабочий инструмент для ро-
ста.

Федеральный проект «Про-
изводительность труда» соз-
дает условия для ежегодного 
5%-ного роста производитель-
ности. Участие бесплатно для 
компаний базовых несырье-
вых отраслей с выручкой от 
400 млн рублей в год. Подать 
заявку можно на платформе 
Производительность.рф.

� 8 (8332) 77-55-98
� 775598@rcc43.ru
Подробнее на 
� производительность.рф.

как компании Кировской области 
повышают эффективность



Как сделать 
инвестиции проще

 Александр, как вы относи-
тесь к тезису «брось работу, ин-
вестируй в фондовый рынок и 
сразу будешь жить на Бали»?

– Ну, конечно, так не бывает. Все 
эти красивые картинки, где люди 
сидят на пляже с ноутбуком и «ин-
вестируют» (в кавычках), якобы 
зарабатывая на этом. Чаще всего 
просто реклама чьих-то курсов. 
Это миф, и он далёк от реальности.

Главное понимать: если у вас изна-
чально нет капитала – допустим, на 
старте всего 10 тысяч рублей, то при-
дётся приложить огромные усилия. 
Нужно создать жёсткие условия, в 
которых вы будете буквально жить 
фондовым рынком: торговать, спе-
кулировать, учиться, обнулять свой 
депозит, пополнять его снова, снова 
и снова анализировать ошибки и 
учиться. И только после двух-трёх 
серьёзных провалов человек наконец 
находит собственную стратегию – у 
каждого она своя. Но без этих фей-
лов не обойтись, это неизбежно.

Со временем ты начинаешь чув-
ствовать себя максимально комфор-
тно. Но вопрос в другом: способен 
ли человек выдержать такие жёст-
кие удары? Далеко не все.

Мои студенты – в основном взрос-
лые люди с профессиями: профес-
сора, работники крупных пред-
приятий Кирова, врачи, студенты. 
Для них фондовый рынок скорее 
хобби. У них есть основная рабо-
та, где они зарабатывают, а часть 
дохода вкладывают в российский 
рынок. Это один из инструментов 
для преумножения капитала, но 
не «волшебная таблетка».


 Кто такой профессиональ-
ный трейдер?

– Для меня профессиональный 
трейдер – это человек, который 
умеет зарабатывать здесь и сейчас, 
ежедневно. Это его профессия, ос-
новной источник дохода.


 А много таких трейдеров в 
России? Как выглядит эта сфе-
ра?

– На мой взгляд, настоящих про-
фессионалов очень мало. Если смо-
треть на статистику: у нас в стране 
чуть больше 130 миллионов насе-
ления, а брокерские счета открыты 
примерно у 20%. Но ключевой мо-
мент: из этих 20% активно торгуют 
лишь единицы, потому что из них 
примерно 80–90% – нулевые сче-
та. Это я говорю на память (могу 
ошибаться), данные из отчёта ЦБ 
за 2023 год, но, думаю, на сегодня 
картинка не сильно изменилась.


 Президент поставил зада-
чу увеличить капитализацию 
рынка в два раза к 2030 году. 
Это амбициозная цель, осо-
бенно с учётом текущего со-
стояния рынка и доступности 
капитала. Как вы оцениваете 
перспективы фондового рын-
ка в России? 

– Государство сейчас работает 
над тем, чтобы монетизировать эту 
историю, повысить интерес к инве-
стициям, потому что фондовый ры-
нок нужен не только населению, но 
и государству – это важный меха-
низм для экономики. Это и допол-
нительные источники капитала, 
и пополнение бюджета, и многое 
другое. Это сложная структура. 
Например, возьмём «Татнефть» в 
Татарстане: когда компания вы-
плачивает дивиденды, основная 
их часть идёт в региональный бюд-
жет, что поддерживает экономику 
Татарстана. То же самое работает 
и в масштабах всей страны.

Государство старается прикла-
дывать усилия, чтобы популяри-
зировать инвестиции, но лично 
я считаю, что текущие меры не-
достаточно эффективны. На мой 
взгляд, лучшим стимулом для 
массового привлечения людей на 
рынок (пусть даже не качественно, 
а количественно) стала бы отмена 
НДФЛ на прибыль от инвестиций. 
Мне было интересно посмотреть 
статистику: сейчас инвесторы пла-
тят 13-15% НДФЛ (в зависимости от 

суммы дохода, по прогрессивной 
шкале), но если посмотреть, сколь-
ко налогов собирается с брокер-
ских счетов граждан, – это мизер-
ная доля бюджета. Даже если эти 
поступления полностью исчезнут, 
государство этого не заметит.

И мне кажется, что если бы по-
явилась возможность освободить 
инвесторов от налога на прибыль, 
это стало бы мощнейшим стимулом 
для роста рынка.

«Потрогать» рынок

 Есть те, кому вы говорите: 
«Не надо, это не твоё»?

– Будут, если человек приходит 
с вопросом: «Как за месяц зарабо-
тать 100%?». Сразу отвечу: «Дру-
жище, извини, это не ко мне, так 
не бывает». На первом занятии я 
всегда говорю: «Ребята, в первый 
год вы денег не увидите, и каждый 
должен принять это для себя как 
данность». Это время «потрогать» 
рынок, понять, чем он дышит, его 
правила, потерять немного (но не-

много!) денег и прочувствовать всё 
самому». Опыт нельзя заменить: 
как ни учись на чужих ошибках, 
свой путь важнее.

Люблю цитату Бисмарка: «Дураки 
учатся на своих ошибках, умные – 
на чужих». Цитата супер, я её обо-
жаю. Но так не работает – редко 
кто всерьёз воспринимает чужие 
провалы. Поэтому год – минимум 
на проверку: ваше это или нет. О 
деньгах раньше даже не думайте.


 Сколько времени требует ин-
вестирование, если рассматри-
вать его не как профессию, а 
как хобби или дополнительный 
доход?

– Это очень популярный вопрос, 
особенно у новичков. Люди хотят 
сразу понять, смогут ли они выде-
лять на это достаточно времени.

Ес ли говорить о профессио-
нальном уровне, когда на этом за-
рабатываешь, спекулировать – это 
полноценный рабочий день. Ещё 
и ненормированный. Ты целый 
день сидишь перед компьютером. 
Раньше я, бывало, торговал с утра 
российский рынок, потом амери-
канский – и так с 7 утра до 11 вече-
ра. Год жил в таком режиме, чуть 
с ума не сошёл! Потом одумался и 
пересмотрел подход.

Если речь о любительском уров-
не, то для большинства людей 
достаточно полчаса-часа в день. 
Нужно просто следить за рынком: 
отслеживать конъюнктуру, какие 
новости влияют на активы и так 
далее. А в выходные можно выде-
лить пару часов на анализ графи-
ков, поиск идей – я называю это 
«домашней работой».


 Слово «спекуляция» в этом 
контексте – просто форма зара-
ботка, без негатива.

– Да, спекулятивно – значит бы-
стро. Например, заработать, к при-
меру, в рамках одного торгового дня.


 Купил, угадал, продал...

– Верно! «Угадал» – хорошее сло-
во, потому что фондовый рынок – 
это игра в теорию вероятности. 
Главное – чтобы плюсы перевеши-
вали. Кстати, можно ошибаться в  
7 случаях из 10, но оставаться в 
плюсе – вот такая статистика.


 Есть ли место интуиции,  
чутью на фондовом рынке? Или 
всё-таки это чистый расчёт?

– Интуиции место есть на сто про-
центов, но хотелось бы, чтобы она 
была основана на опыте и анализе. 
Без этого интуитивное решение 
может оказаться ошибочным и не 
принесёт результата.

Фондовый рынок – крайне инте-
ресная структура. Его особенность 
сегодня – отсутствие чёткой корре-
ляции с традиционной экономиче-
ской логикой. Раньше фондовый 
рынок следовал экономическим 
принципам: если ключевая став-
ка такая-то, то облигационный 
рынок движется так, фондовый – 
так. Сейчас это больше не работает. 
Рынок – американский, российский, 
азиатский, любой другой – стал ир-
рациональным.

Почему так происходит? Мы не 
знаем наверняка. Возможно, дело 
в изменении алгоритмов. Важно 
понимать, что фондовый рынок –  
это в первую очередь торговые 
роботы, это крупные капиталы 
(инвестиционные фонды, инвести-
рующие миллионы и миллиарды 
в компании). Их решения почему 
они инвестируют мы не всегда по-
нимаем. Например, Уоррен Баффет 
инвестировал в Apple и Coca-Cola 
из-за дивидендов – это понятная 
стратегия. Но его подход 50-70 лет 
назад сегодня уже не работает.

То есть сейчас рынок стал полно-
стью иррациональным. И сейчас 
нужно стараться действовать (чему 
я учу студентов) против рынка.


 По классике привлекатель-
ность фондового рынка состоя-
ла в неких долгосрочных инве-
стициях, накоплениях. Давайте 
назовем их пенсионными. Так 
работало в XX веке в Европе и 
Америке: купил, получал диви-
денды. В крайнем случае  
к пенсии продал выросший за  
40 лет капитал. Сейчас вы как 
эксперт видите в этом пер-
спективу?

– Я верю, что российский рынок 
может показать феноменальный 
рост в ближайшие 10 лет. Раньше я 
торговал только на американском 
рынке – даже не думал о России, 
многие профессионалы считали, 
что здесь ничего нет. Но в 2020 году 
доступ к американскому рынку за-
крылся, и всем пришлось перейти 
на Россию. Когда все перешли: «Опа! 
Оказывается, здесь деньги тоже 
есть, и можно зарабатывать». Сей-
час появляется и инвестиционная 
привлекательность. Я в это верю.

Юлия Усинская.
Фото: Яна Буликашкина.
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«Угадал» – хорошее слово, потому что 
фондовый рынок – это игра в теорию 
вероятности. Главное – чтобы плюсы 

перевешивали».

МНЕНИЕ

Почему трейдеры 
не живут на Бали
Когда рынок иррационален, играть надо против логики. В такой стратегии уверен основатель Академии 
инвестиций Shadow Trading Александр Аникитин. В авторской программе Андрея Усенко «Разговор по 
делу» на радио «Киров Град»16+ он развенчал мифы о «пассивном доходе», объяснил, почему 90% новичков 
сливают депозит в первый же год, аргументировал, почему классические методы Баффета больше не 
работают и предложил радикальный способ привлечь россиян к фондовой бирже.



Президент Национального 
объединения строителей 
(НОСТРОЙ) Антон Глушков 
рассказал о бюрократии 
при комплексном развитии 
территорий. Тему поднял в 
интервью с агентством но-
востей «Строительный биз-
нес», комментируя реальную 
эффективность «регулятор-
ной гильотины». 

Президент  НОСТРОЙ подчеркнул, 
что «мы все время сокращаем адми-
нистративные барьеры». При этом 
«для бизнеса любой админбарьер – 
это всегда вопрос денег и выгоды». 
Если «есть спрос, бизнес пойдет на 
преодоление барьеров, но если спро-
са нет, то никакие лояльные условия, 
предлагаемые регионом, все равно не 
привлекут туда бизнес».

«Сегодня любой административный 
барьер стал важнее в 10 раз, потому 
что время на его преодоление очень 
подорожало. Раньше при дешевых 
деньгах время стоило не так дорого. 
Сейчас же, когда ты входишь в про-
ект, например, в КРТ, ты тратишь 
свои деньги или замораживаешь 
кредитные на два года по ставке 

ближе к 30%. И каждый день таких 
процедур обходится колоссально до-
рого: 30% годовых – это 2% в месяц, 
а для многомиллиардных проектов 
это огромные суммы», – подчеркнул 
президент НОСТРОЙ.

Поэтому «вопрос сокращения ад-
минпроцедур, невзирая на уже про-
деланную колоссальную работу, стоит 
весьма остро, тем более что вдруг по-
явилась проблема там, где не ждали»: 
«На федеральном уровне еще есть что 
оптимизировать и перевести в межве-
домственное взаимодействие, потому 
что в цифровой век большая часть ин-
формации уже содержится в цифро-
вых реестрах и других системах. Но 
помимо этого у нас появился новый, 
очень большой пласт барьеров – это ре-
гиональные требования в программах 
комплексного развития территорий 
(КРТ). Сейчас КРТ реализуется вез-
де, где есть экономика строительства, 
при этом региональные власти пере-
кладывают часть затрат на создание 
инженерной, транспортной и соци-
альной инфраструктуры на бизнес. И 
каждый регион делает это по-своему, 
в силу собственного «представления о 
прекрасном». Причем в разных регио-
нах принципиально разная практика 
вхождения в КРТ, но всех их объединя-
ет одно – огромный временной разрыв 
между первоначальным вложением 
денег бизнеса в покупку земли и на-
чалом работ по проекту. Чтобы пре-
одолеть админпроцедуры, например, 
по вовлечению земельного участка в 
КРТ по инициативе правообладате-
ля, самым проворным застройщикам 
требуется минимум полтора года».

То есть, продолжил Антон Глушков, 
«с одной стороны, мы сократили почти 
на 400 дней админпроцедуры в строи-
тельстве, а с другой – добавили перед 
этим полтора года новых барьеров в 
КРТ, которые регуляторная гильотина 

не учитывает»: «Это очень серьезная 
проблема, и о ней нужно говорить, по-
тому что из хорошей идеи, которую все 
мы поддерживаем, КРТ рискует пре-
вратиться в неподъемный механизм с 
бесконечными согласованиями проек-
та на всех уровнях власти, с участием в 
десятках согласовательных комиссий 
и огромными финансовыми затратами 
для застройщика. На личном опыте 
могу сказать, что такие процедуры 
и согласования могут затягиваться 
почти два года. Это просто ад! Причем 
сегодня КРТ выгодно не только вла-
сти, но и бизнесу, потому что других 
возможностей по освоению привле-
кательных территорий не существует. 
Но на фоне низкого спроса и проблем, 
которые есть при строительстве уже 
начатых объектов, застройщик десять 
раз подумает, браться ли ему за этот 
«чемодан без ручки».

– При таком подходе механизм КРТ 
умрет сам собой… – подняла еще одну 
из вытекающих проблем главный ре-
дактор издания Лариса Поршнева.

– Вопрос в том, кто в этом случае 
умрет первым: бизнес, не выдержав-
ший нагрузки, или сама идея ком-
плексного развития территорий, ко-
торая потеряет привлекательность 
из-за неподъемных барьеров. Знаете, 
сейчас стало хорошим тоном среди 
губернаторов отчитываться о про-
грессе, достигнутом в области КРТ. 
Конечно, тема благая, но механизм 
пока очень сырой и не подходит для 
массового использования на рынке. 
Его нужно формализовать. Хотя регу-
лирование в области КРТ относится 
исключительно к ведению регионов, 
им нужно помочь выработать единый 
подход с точки зрения сроков и проце-
дур при КРТ. НОСТРОЙ вышел в Мин-
строй России с такой инициативой, и 
мы будем над этим работать, – сказал 
Антон Глушков.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Бюрократия при КРТ
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• Близость пруда и леса
• Транспортная доступность
• Детские сад и школа
• Торговый Центр
• Дом культуры
• Современный лифт
• Закрытая территория
• Двор - парк
• Кладовые в цоколе
• Лифт
• Супермаркет 
• Квартиры с отделкой

Место, где можно 
забыть о суете!

• Кладовые в цоколе
• Места для кондиционеров
• Клапаны приточной вентиляции
• Современные инженерные 
  системы

АРХИТЕКТУРА И ТЕХНОЛОГИЧНОСТЬ

• Функциональные планировки
• Современный фасад
• Французские балконы
• Панорамное остекление
• Ландшафтный дизайн

Холлы

Кладовые

Застройщик ООО СЗ АРСО ГРУПП. Проектная декларация на сайте наш.дом.рф.

Закрытый двор

Двор - парк

В Кировской области реализует-
ся 39 проектов комплексного 
развития территорий (КРТ) 
и в микрорайонах перспек-
тивной застройки соз-
дается необходимая 
инфраструктура.

Об этом сообщил председатель 
правительства Кировской области 
Михаил Сандалов, отчитываясь перед 
депутатами Законодательного Собрания 
региона об итогах работы правительства за 2024 
год.

Говоря о строительной отрасли, Сандалов напомнил, что в 2024 
году в регионе было введено в эксплуатацию более 600 тыс. кв. 
метров жилья, что больше уровня 2023 года (+1,4%). Часть жилья 
введена в рамках проектов комплексного развития территорий 
(КРТ).

В 2024 году было заключено 4 новых договора КРТ; таким об-
разом, сейчас в регионе действует 39 таких договоров с объемом 
строительства более 2 млн квадратных метров жилья.

«Это хороший задел на будущее. Но есть факторы, которые 
сдерживают развитие строительного рынка: высокая ключевая 
ставка, дорогая ипотека, удорожание строительных материалов. 
Полностью солидарен с мнением губернатора Кировской обла-
сти Александра Соколова о необходимости снижения ключевой 
ставки в ближайшее время», – сказал Сандалов.

Инфраструктура в микрорайонах перспективной застройки 
создается не только в рамках КРТ, но также по нацпроектам. Так, 
по нацпроекту за последние годы были построены улицы Ивана 
Попова, Дорофеева, Мостовицкая, Сурикова, Анжелия Михеева, 
Чистопрудненская, Плетнева, Торфяная, Рудницкого.

В Кировской области продолжается строительство жилья и 
в рамках программы по переселению граждан из аварийного 
жилья. За 2024 год было переселено более 1,5 тысяч человек из 
аварийных домов общей площадью 22,2 тыс. кв. метров. Для этого 
использовались различные механизмы: строительство нового 
жилья, приобретение жилых помещений, выплата компенса-
ций. Задача – завершить реализацию программы до 1 сентября 
текущего года.

Председатель правительства также добавил, что в 2024 году 
был обеспечен жильем 381 человек из категории детей-сирот. 
«Все обязательства по обеспечению детей-сирот жильем мы вы-
полняем в полном объеме. У нас нет очередей и задержек. Дети-
сироты получают жилье год в год», – сказал Михаил Сандалов.

ОБЛАС ТЬ

Кировская область: 
39 проектов КРТ



Это крупнейший дорожный 
объект капитального ремонта 
2025 года в регионе. Здесь будет 
отремонтировано 10,387 км от 
деревни Сысоева до примыкания 
к деревне Незамаи. Кроме того, 
заменят водопропускные трубы, 
обновят остановки и освещение.

В рамках капитального ремонта 
планируется полностью разобрать 
дорогу и, по сути, выстроить все 

слои, начиная от песка, щебня и 
заканчивая тремя слоями асфаль-
тобетона.

Так, на участке км 21+001 - км 
25+262, протяженностью 4,083 
км работы выполняет областное 
предприятие «Вятавтодор».

– На сегодняшний день процент 
строительной готовности на объ-
екте составляет порядка 45%. Про-
изводится работа на трёх захват-

ках. Работа по разработке грунта, 
устройству песчаного основания, 
устройству щебёночного основа-
ния. И сегодня мы на третьей за-
хватке приступили уже к укладке 
дополнительного слоя основания из 
асфальтобетонной смеси А22ОТ, – 
говорит главный инженер АО 
«Вятавтодор» Василий Шабалин.

Все работы ведутся строго в со-
ответствии с графиком, на объ-

екте осуществляется регулярный 
строительный контроль, который 
выполняют как специалисты До-
рожного комитета, так и ФАУ 
«РОСДОРНИИ».

После завершения ремонта до-
рога станет двухполосной, с шири-
ной проезжей части семь метров и 
обочинами по два метра с каждой 
стороны. Также предусмотрено об-
устройство тротуаров, установка 

автобусных остановок, барьерных 
ограждений, дорожных знаков и 
современная разметка.

Автомобильная дорога Кырчаны 
– Нема –Кильмезь входит в опор-
ную сеть РФ и имеет важное со-
циальное значение. Она соединяет 
ряд населённых пунктов Немского 
и Кильмезского районов, ведёт к 
ЦРБ в посёлках Нема и Кильмезь, 
к школе в пгт Нема.

ИНФРАС ТРУК Т УРА

В Немском районе по нацпроекту «Инфраструктура для жизни» приводят в нормативное состояние участки 
автомобильной дороги Кырчаны – Нема – Кильмезь.

 ЭТО КРУПНЕЙШИЙ ДОРОЖНЫЙ 
 ОБЪЕКТ КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА 
 2025 ГОДА В КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ. 

� Киров, ул. Московская 102в 
   павильон 5з 

� 8 900 522-41-29
� stupenikirov.tb.ru/stupenikirov

� МОНОЛИТНЫЕ НАКЛАДКИ НА СТУПЕНИ 
    Г-ОБРАЗНОЙ ФОРМЫ. 

Их главным достоинством является отсутствие сты-
ка между проступью и подступенком, что исключает 
проникновение влаги.

� Облицовочные плиты покрытия С3. 
Это тонкостенные густоармированные изделия.

� Готовые лестницы на металлическом каркасе.
Все однотипные изделия имеют одинаковый размер, вы-
сокую морозостойкость, низкое водопоглощение, служат 
20-30 и более лет. Благодаря рельефному рисунку, лест-
ницы не скользят при любой погоде.

Для облицовки лестниц используют разные 
материалы. Выбор зависит от особенностей 
эксплуатации и места расположения. Мы 
предлагаем идеальное решение для облицовки 
уличной лестницы.

ИП  Лалетин Юрий Андреевич.  ИНН 434583617304. ОГРН 323435000005359


